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HFA/022/2016-2021 

Stadt Pohlheim Pohlheim, 17.04.2018 

 Az.: HFA/022/2016-2021 
 
 

N I E D E R S C H R I F T 

 
über die Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses der Stadt Pohlheim 

 
Tag: 16.04.2018 
 
Dauer:  19:00 Uhr bis 20:27 Uhr 
 
Ort: Sitzungssaal der Stadtverwaltung Pohlheim, Ludwigstraße 33, 35415 

Pohlheim 

 
Anwesend: 
 
Vom Haupt- und Finanzausschuss 
 
STV Reinhard Peter  
STV Andreas Schuch  
STV Malke Aydin  
STV Eckart Hafemann ab TOP 3 
STV Hans Happel  
STV Ulrich Kuhn  
STV Reiner Leidich  
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
Stadtverordnetenvorsteherin Anja Sames-
Postel 

 

Stellv. STV-Vorsteher Peter Alexander  
Stellv. STV-Vorsteher Matthias Jung  
Stellv. STV-Vorsteher Ulrich Sann ab TOP 3 
Stellvertr. STV-Vorsteher Fabian Schäfer  
Stellv. STV-Vorsteher Reimar Stenzel ab TOP 3 
STV/Fraktion mit beratender Stimme Sebas-
tian Jung 

ab TOP 3 

 
Vom Magistrat 
 
Bürgermeister Udo Schöffmann  
Erster Stadtrat Ewald Seidler  
Stadtrat Isray Budak  
Stadtrat Jörg Buß  
Stadtrat Uwe Happel ab TOP 3 
 
Schriftführerin 
 
VA Bianca Krieb  
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Außerdem anwesend: 
 
Ralph Härtel von Allevo Kommunalberatung GmbH für TOP 3 
 
Entschuldigt: 
 
Vom Magistrat 
 
Stadtrat Kevin Engel  
Stadtrat Jakob Ernst Kandel  
 
 
TAGESORDNUNG: 
 
TOP 1  Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 

   
TOP 2  Feststellung der Niederschrift vom 19.03.2018  
   
TOP 3  Vorstellung der Gebührenkalkulation für eine neue Ge-

bührenordnung zur Friedhofsordnung der Stadt Pohl-
heim 

STV-218/2016-
2021 

   
TOP 4  Neufassung der Friedhofsordnung der Stadt Pohlheim STV-219/2016-

2021 
   
TOP 5  Antrag der Fraktionen Bündnis 90/Die Grünen vom 11. 

März 2018 betr. Gewerbegebiet "Garbenteich-Ost" - 
Insolvenzsichere Bürgschaft 

A-216/2016-2021 

   
TOP 6  Mitteilungen  
   
TOP 6.1  Mitteilung 1  
   
TOP 7  Anfragen  
   
TOP 7.1  Anfrage 1  
   
TOP 7.2  Anfrage 2  
   
 
TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende Reinhard Peter eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest. 
   
 
TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 19.03.2018 
 
Die Niederschrift vom 19.03.2018 wird ohne Änderungen festgestellt. 
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TOP 3 Vorstellung der Gebührenkalkulation für eine neue Gebührenordnung zur 
Friedhofsordnung der Stadt Pohlheim 
Vorlage: STV-218/2016-2021 

 
Ralph Härtel von der Firma Allevo Kommunalberatung GmbH stellt die Gebührenkalkulation 
vor und beantwortet Fragen. 
 
Auf Nachfrage gibt Herr Härtel folgende Empfehlung bezüglich der Höhe der Gebühren, 
wenn man sie nicht kostendeckend erheben will: 
 
Allgemein Bestattungsgebühren 100% 
Ausnahme Nutzungsrechte 80% 
Für die Nutzung der Trauerhalle empfiehlt er eine deutlich geringere Gebühr, sonst gebe es 
keine Nutzungen mehr. 
 
Bürgermeister Schöffmann teilt mit, dass die Verwaltung in der Vorlage noch keine Empfeh-
lung abgab, da der Magistrat empfehle, zunächst die Fraktionen damit zu betrauen. Am Frei-
tag, den 20.04.18, werde im Ältestenrat das weitere Vorgehen besprochen. Im Mai werde die 
Gebührenordnung zur Friedhofsordnung wieder aufgerufen. 
 
Abstimmungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP 4 Neufassung der Friedhofsordnung der Stadt Pohlheim 

Vorlage: STV-219/2016-2021 
 
Aus den Beratungen ergeben sich folgende Fragen bzw. Anmerkungen: 
 
SPD-Fraktion   

- IV Grabstätten § 12 
Systematik 
Hier sind die Grabarten mit a, b, c,… aufgelistet und werden anschließend, zumindest 
die ersten drei Grabarten auch unter a) ff. behandelt. Anschließend werden sie in Pa-
ragraphen dargestellt. Hier würde sich die Frage stellen, ob man die Gliederung mit 
den Buchstaben nicht besser durchgängig fortsetzt.  

 
- Fragen zu Urnennischen und anonyme Grabfelder 

Gibt es hier eine Einzelvorschrift?  
Oder ist es irgendwo enthalten? 
Wenn es keine Vorschrift gibt oder an anderer Stelle enthalten ist, wäre es erforder-
lich?  

 
Der Vorsitzende Reinhard Peter zieht aufgrund der bisherigen Ausführungen, auch zu TOP 
3, folgendes Fazit: 
Dieser Punkt möge von der Tagesordnung der Sitzung der Stadtverordnetenversammlung 
am 20.04.18 genommen werden. Der Tagesordnungspunkt werde wieder im Mai aufgerufen 
(analog zu TOP 3).  
 
Bürgermeister Schöffmann bittet die Fraktionen, weitere Fragen rechtzeitig vorab an die 
Verwaltung zu senden, damit die Beantwortung in der nächsten Sitzung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses möglich sei. 
 
Abstimmungsergebnis:   Zurückgestellt 
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TOP 5 Antrag der Fraktionen Bündnis 90/Die Grünen vom 11. März 2018 betr. Ge-
werbegebiet "Garbenteich-Ost" - Insolvenzsichere Bürgschaft 
Vorlage: A-216/2016-2021 

 
Dem Haupt- und Finanzausschuss liegt folgender Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grü-
nen vom 11.03.2018 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
 
Der Magistrat der Stadt Pohlheim wird verpflichtet, sich vor jeder Maßnahme im 
Rahmen der Entwicklung des Gewerbegebietes Garbenteich Ost, die der Stadt 
Kosten für Vorverauslagungen verursacht, von der gemäß geschlossenem 
Vertrag erstattungspflichtigen Vertragspartnerin FS Entwicklungsgesellschaft 
Mittelhessen GmbH & Co. KG eine insolvenzsichere Bürgschaft für die 
voraussichtlich anfallenden Vorverauslagungen geben zu lassen.“ 
 
Abstimmungsergebnis:   Mit Stimmenmehrheit abgelehnt 

3 Ja-Stimmen 
      4 Nein-Stimmen 
 
 
TOP 6 Mitteilungen 
 
TOP 6.1 Mitteilung 1 
 
Der Vorsitzende Reinhard Peter erinnert an die Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses  
am Freitag, dem 20.04.18 um 18 Uhr vor der Sitzung der Stadtverordnetenversammlung. 
 
 
TOP 7 Anfragen 
 
TOP 7.1 Anfrage 1 
 
STV Leidich bezieht sich in seiner Anfrage auf TOP 5 und fragt nach, ob in der Vergangen-
heit bis zum Abschluss eines Städtebaulichen Erschließungs- und Entwicklungsvertrages 
jemals Bürgschaften verlangt wurden und, ob es verwaltungsüblich sei in diesem frühen Sta-
dium mit Bürgschaften zu arbeiten. 
 
TOP 7.2 Anfrage 2 
 
Ergänzend zur Anfrage 1 erkundigt sich STV Alexander nach den vorverauslagten Summen 
für Oberweg, um einen Eindruck über die Größenordnung gewinnen zu können.  
 
 
Der Vorsitzende Schriftführerin 
 
 
 
gez. Reinhard Peter gez. Bianca Krieb 
Ausschussvorsitzender 
 

Ausschnitte angefertigt am: 
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